

EL LIBERAL

El Liberal

Los Andes, Domingo 1.º de Octubre de 1893

NUESTRO PROGRAMA

La publicación presente viene a llenar una necesidad imperiosa. Desde el triunfo de la revolución el partido conservador ha tenido en el Departamento el monopolio absoluto de la prensa. Ha dicho cuanto ha querido en pro de sus ideas y en detrimento de las nuestras sin encontrar contradictores. Ha sido dueño del campo de las ideas.

Las cosas no podían seguir así, hoy sobre todo, cuando se aproxima la época en que debe renovarse el Congreso Nacional y el Municipio. Hoy sobre todo, cuando las instituciones liberales están corriendo tan serio peligro; hoy en que la coalición liberal conservadora tiene narcotizado el espíritu liberal. Las cosas, no podían seguir como antes, después de la última ley de amnistía que casi ha borrado por completo las huellas que nos ha dejado la lucha civil última.

De aquí la actual publicación. Como en nombre lo indica, ésta será eminentemente liberal.

Propendrán en la medida de sus fuerzas a la unión de todos los elementos liberales; y trabajará con ahínco por la organización de ese partido tan fuerte ayer y tan desorganizado hoy. Dentro del departamento no aceptará alianzas ni coaliciones conservadoras, que no produce otro fruto que el enervamiento de las fuerzas liberales.

Combatirá con decisión dentro del terreno de los principios por el triunfo del partido liberal; de ese partido que en mejores tiempos emancipó el pensamiento en sus dos más grandes manifestaciones, la palabra hablada y la palabra escrita; de ese partido que quitó los privilegios estableciendo entre los ciudadanos el principio de la igualdad más absoluta. Y al hablar de partido liberal nos referimos al espíritu liberal en general, es decir, al partido opuesto al conservador.

A la lucha, pues, liberales de todos los matices: aperebámonos todos a defender las conquistas de nuestro progreso realizadas en medio siglo de luchas y de sacrificios; no malgremos los esfuerzos generosos y patrióticos de nuestros maestros con nuestra indiferencia; porque da-

da la situación que atravesamos, la indiferencia política, la fuerza de los hombres de principios debe considerarse como un delito. El partido conservador está preparado con el alma al brazo y está vocabando nuestras propias ideas mediante la astucia, la disciplina y la unión. Opongámonos nosotros igualmente la unión, y la disciplina de nuestro partido. Nunca el gobierno de la Unión es capaz de tener una aplicación más exacta.

Unámonos, disciplinémonos, organicémonos y el triunfo que perseguimos será nuestro.

CRONICA

MIGUEL MARTINEZ L.

Médico-Cirujano

CALLE O'HIGGINS N.º 11

BALTAZAR CANABES

Médico-Cirujano

CALLE MAIU

J. VERMÁN ALZARRAGA

Abogado

CALLE ESMERALDA

MATRIMONIO.—El miércoles 27 a las 5 P. M. celebró matrimonio el señor Luis Guillermo del Canto Bracco, con la señorita María del Carmen Rojas Jara. Fueron testigos don Ciel del Canto y don Luis Felipe Caudar. Desposados a las 8 de la mañana y no interrumpida una de ellas.

TESORERIA FISCAL.—Hace pocos días está funcionando esta oficina, en el día de la Gobernación, con la comodidad y exactitud que requiere una oficina pública.

DON PEDRO VERDUGO.—Este caballero, que ha sido un bravo que defendió con patriotismo a la patria, por asuntos de la policía, fue el primero del partido católico, a la vez que el primero en la primera quincena de septiembre en la encuesta entre sus compañeros y muy respetado por el día de su familia.

Decíamos al amigo y compañero toda clase de felicidades y que en esta vida él se acordara con su familia.

EN LA PLAZA.—Se ha construido una acequia de cal y ladrillos bajo todos conceptos inútil y perjudicial. Inútil, por que, si es con el solo objeto de que corra el agua, ésta para nada se necesita en el centro de la plaza sino es para regadío de los árboles; y perjudicial por cuanto, estos árboles, las cuatro líneas del centro, que van a quedar al costado de la nueva acequia, tienen presisamente que secarse, pues no solo van a quedar oprimidos por la muralla de cal y ladrillos

sino también a carecer de toda humedad. Esta no es solo nuestra opinión, es la del público; éste también hará los comentarios y deducciones que el asunto se presta.

LOS VECINOS.—Mas prestigiosos y acudidos de todas las subdelegaciones rurales especialmente los de Hincunada, Carrascal y Plaza Vieja, se quejan amargamente del ningún servicio que presta la policía rural. La plaga de ladrones, vagas ecurros y bochacheros que asolan estas subdelegaciones es tan numerosa, que los días sábados, domingos, lunes y martes, solo los mat crudos se encuentran a traicar por los caminos.

Si tal estado de cosas continúa, habremos de dar al público las caenas que lo motivan.

PARTIDO DEMOCRÁTICO.—El Director provisoria de esta agrupación, en sesión celebrada el 27 del mes próximo pasado acordaron reunirse en asamblea general el día 1.º P. M. en la calle Alameda esquina de Las Heras.

SOLEDAD DE ARTESANOS.—Esta Sociedad no celebró sesión el jueves 28 del pasado, por falta de número.

Se ha nombrado tesorero de esta sociedad por el período que se alia los estatutos, a don Domingo Martínez.

RENUNCIA.—Por decreto supremo fecha 5 del próximo pasado se ha aceptado la renuncia que hizo el Sr. profe de la escuela mixta N.º 4 de Coquimbo don Gabriel Beltrán, y se ha nombrado en su reemplazo a don Filomeno Salgado, ayudante de la escuela N.º 3 de niñas; y en lugar de ésta, a la señorita Ermita Alvarez.

NOMBRAMIENTO.—Con fecha 16 de Setiembre, la Gobernación, ha nombrado subdelegado interino de la Sección 1.ª de este departamento a don Isaac Huerta.

JUSTO CASTIGO.—Con fecha 23 del próximo pasado, se ha condenado a pagar una multa de 50 pesos a don Pedro Contreras López autor responsable de un artículo de cónica publicada en el diario "Los Andes" de Valdivia el N.º 2,433 e inserto con Francisco S. Rivera. Es arrieto el caso de acañ!

INSPECTOR DE LA 3.ª SECCION de los Ferrocarriles del Estado.—Ha sido nombrado el señor Pedro L. Mujica, actual jefe de la Estación de Los Andes y en reemplazo de éste, el boletero de la Estación de Talcahuano. Felicitamos al señor Mujica, por su ascenso y en el nuevo puesto le hacemos felicitación.

CIRCO.—En los últimos días de la pasada semana llegó a ésta, la compañía Loya y Pérez, traendo consigo veinte toros salidos chilenos, amañados por el celebre profesor señor Antonio Bañura.

Dará su primera función el sábado 7 del corriente.

La Notaría.—Serrida ahora por el señor Eleazar Caro Allendes, está instalando de momento y los trabajos se efectúan con toda corrección y puntualidad.

DEFUNCION.—Ha dejado de existir don Delfín Pizarro, a las 29 del pasado a las 3 de la tarde.

Su funeral se celebrará el día 2 del próximo a las 9 de la mañana.

Envían...
do p...
VAR...
adm...
de a l...
en m...
de neg...
ca...
De pa...
Silv...
o lo Ra...
Libia...
Isaac...
de se...
de la d...
La A...
estado...
numero...
de agu...
tempo...
del par...
coquin...
este en...
sido y...
o. Est...
En l...
e gas...
anta l...
ba o y...
de fe...
e don...
a no...
facilit...
Por...
eros d...
de la...
soda...
sto su...
sa ces...
muerte...
lo? ...
La...
quin p...
el serie...
que...
Que...
os dal...
CU...
de ma...
del...
bean...
alcald...
ne fi...
nos...
por O...
de p...
or t...
que t...
en le...
saran...
a en...
servic...
O p...
de p...
Bu...
ato...
En...
año...
and...
ave...
gna...
en...
El...
ia o...
na...
ho...
mu...
mu...
de l...